



# EL PICHINCHA

*La justicia divina toma en ocasiones forma de vienesas desencadenadas, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que temblen los tiranos: su mirada mala, su voluntad destruye.*

JUAN MOSTALVO

DIARIO RADICAL  
DE LA MAÑANA

*Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inmanente al bienestar de la comunidad.*

ELOY ALFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdova.*

Quito, Miércoles 4 de Diciembre de 1895



# COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que acepto pedidos de Coches, Arneses y todos los útiles para coches, por lo cual cobraré una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que ten general se han traído y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no puede esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guardos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchos de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del peso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

**LANDAUES,**

**LANDAULETES,**

**VICTORIAS,**

**VIS A VIS,**

**PHAETONES,**

**COUPEES,**

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PATALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor esfuerzo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PATALUMA" puede ofrecer por el muy barato precio de

## 250 Sucres

Llamo también la atención del ilustre público sobre el sistema de *ochos* resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambas ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, estos coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la atraviesa por el centro tiene el objeto de prevenir los resortes y al jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deseen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar de los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en tres dividendos iguales, á saber:

1º Será pagado cuando se haga el pedido.

2º La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pide adelantadas las tres cuartas partes.

Repite que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches vendidos é importados hasta ahora.

También repite, que se pueden importar: Arneses, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Linteras, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 5 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desee más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

Quito, Noviembre de 1895.

Enrique Thede.

**"El Pichincha"**

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

*Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.*

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES	
Un mes	\$ 1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10
Valor de un número suelto	0.5
Por Avisos, Remitidos etc. precios convenientes.	

**PAGOS ADELANTADOS***Quito, Diciembre 4 de 1895.***LA POLICIA.***Para qué hacer disquisiciones prolongadas sobre la importancia de la policía?**Es el segundo Yo en las sociedades cultas: la sombra del cuerpo, el amparo visible e invisible del hombre civilizado.**Donde existe la policía verdadera el bueno vive sin cuidado y el malhechor no medra.**Ella es el ojo avizor, el oido delicado y la mano lista del cuerpo social.**Protege la vigilia y el sueño; hace práctico el derecho en la vida ordinaria; previene los delitos, facilita la acción de la justicia, atiende, en fin, con interés saludable, á que prevalezca el bien en el trájin humano.**El Gobierno sin policía capaz es un ciego sin lazarillo, que va á tientas, pronto sérá empujado por la espalda á un abismo.**Su seguridad consiste en este agente, que es como la extremidad de sus nervios.**Se hace amable á odioso también á causa suya.**Fuerte ó débil según se le sirva en tan delicado encargo.**De aquí que á la formación de la policía, ba de presidir el estudio de la sociedad y el conocimiento de los individuos.**Desde el momento en que su poder interviene tan directamente en los negocios de la comunidad, debe ser coiciente y respetable.**Y los agentes del orden establecido han de estar conformes en un todo con la política dominante, identificados en su esfera con lo que está más arriba.**Cuando no sucede así, se dá una pantomima ridícula, en que un cuerpo sin pies ni manos hace una figura grotesca.**La policía de Quito no satisface la necesidad actual.**A pesar de los consejos y las advertencias está compuesta de antiguos terroristas, ó que hacen las veces de tales, por su desaliento, torpeza e incuria.**De escándalos como el del Dominio, se díó cuenta cuando no había remedio, y tal cosa sucede diariamente.**Por rareza se cuida de la higiene pública: en las calles hay muladeras y en el interior de las casas podridos que corrompen la atmósfera.**Tolerá el exceso del vicio, á punto de que se ven policías que alteñan con los borrachos en las tabernas, ó miran con indiferencia las bacanales en que se incuba el crimen.**Al juzgo, que tanto extraños causas, lo tolera y lo fomenta.**La prostitución, en sus manifestaciones corrosivas, sigue en auge, sin que la policía vigilie siquiera á los menores de edad de ambos sexos.**Los rateros pululan, haciendo guerra de la división del *tuyo y mío*.**La seguridad personal se la dará uno el revolver, si no fuerá por la buena índole de los hablantes.***&c. &c.***Lo principal en estas circunstancias es, sin embargo, lo que se refiere á la política,*

Podríamos admitir como transitarios los otros defectos, porque son herencias del terror, cultivo abusivo en los pueblos hipócritas y resanderos, que ya tendrían remedio; pero los intereses del partido son imprentermitibles.

En noches pasadas, á ciencia y paciencia de la policía, se alarmó un barrio con los gritos de muera Alfaro! vivá Venustiano! vivá Ponce!

No podían darce voces más sediciosas que seguramente se complementarian por hechos.

Era como decir: jabajo el Gobierno abajo la bandera Nacional! vivan los ladrones!

Atiendase á que estamos todavía en guerra y á que Quito es el centro natural y forzado de las conspiraciones terroristas.

Téngase en cuenta que los perturbadores eran hombres de pelo en pecho, y que la hora y el lugar agravan la falta.

Una ronda militar los condujo al cuartel y de allí los sacó un individuo agente de policía, sin darle cuenta á las autoridades militares.

Se nos informa que aquel funcionario es la rémora que se opone á la organización militar de la policía, que le daría seriedad y disciplina, y que tiene concordancias con los terroristas como la ya indicada en el nombramiento de subalternos.

Los otros Jefes nada podrán con la inercia, mala voluntad ó errado criterio del Intendente.

El que manda, manda.

Però es esto tolerable? se ha de hacer el capricho de un empleado y no lo que conviene á la causa? hoy no hay cumplimientos de etiqueta, sino deberes.

El que no puede ó no quiere servir al Gobierno, como se necesita, que lo deje y tome el portante, que ya vendrá otro.

Si están equivocados nuestros informes, que haga luz el Señor Intendente de Policía, quien nos merece especiales consideraciones por mas de un motivo.

**Servicio telegráfico para *El Pichincha****Latacunga, Diciembre 2.*

Los admiradores del Sr. D. Abelardo Moucayo se congratulan de la terminación de la causa del 6 de Agosto con un fallo justo, es decir, favorable al eximio patriota, hora y prez del partido liberal y de las letras nacionales.

La Subdirección de estudios con laudable celo por la difusión de las luces y á fin de estimular á la juventud y á la niñez, dispuso que cada dos meses hayan sabatinas en todos los establecimientos de instrucción de la provincia, las que se han verificado ya en estos últimos días con resultados satisfactorios; si atendemos al corto tiempo transcurrido desde la inauguración de los cursos.

Desde esta ciudad hasta Yambo está bien compuesta la carretera; de modo que el omnibus parece que va sobre rieles en las partes donde antes había depresiones á consecuencia de las lluvias y de los desbordes de las acequias contiguas. El trabajo de reparación ha sido dirigido por don Manuel A. Padro.

Para ciertas modificaciones que deben hacerse en el Colegio de Santa Teresa que se halla á cargo de las Madres Bethelimitas, acaba de ordenar el Ministro de Hacienda que la Teso-

rería del Guayas remita doscientos sueldos.

El Sr. Carlos Camacho Roldán vendrá pronto á enseñar Francés, Inglés y Teneridura de libros en el Colegio "Vicente León".

El Gobernador de esta provincia desea que conste lo siguiente: Que como uno de los dieciocho padres de la capilla de Lourdes, se encamino á ese lugar con su familia, y que tan luego como depositó su ofrenda en el altar pase á su Quinta Colaisa, sin presentarse ni el juego de toros ni la ceremonia religiosa que sucedieron más tarde.

"El Pichincha" gana día á día en prestigio por la importancia de los artículos que publica; así es que espero la constante remisión de todos los números, una vez que en esta ciudad no se ha establecido agencias.

**El Correspondiente.****ISIDORITO**

POR ANTONIO FLORES  
EX-PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DEL  
SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

Alcanzó la gloria en Quito á la edad de catorce años, el 17 de Enero de 1853.

No resignarse á tu querer, Dios mío,  
Es rebición, levantamiento impío.

**Uno que ha sufrido.**

**ISIDORITO.**  
Un angel en el Cielo y el postero en la tierra  
de un ilustre viástago.

"La Patria está de gala y la sociedad de duelo", me escriben de Quito. Alteráronse allí al promediar de Enero lágrimas de alegría y lágrimas de dolor, los vittores del triunfo en las calles públicas con los ayes de la desolación en el hogar doméstico. Podrían decirme como Coriolano á su madre Veturia: "Roma está salva; pero tu hijo perdió." (1)

Al regocijo por la victoria de la República sucedió el silencio de la muerte tan repentinamente como la lobreguez de las tinieblas sin crepúsculo á los resplandores del sol peculiar de nuestras regiones equinocciales.

El 10 de Enero caía en el interior el último baluarte de la tiranía. La ciudad de Atahualpa, tomada por asalto después de doce horas de combate coronaba de laureas á sus libertadores Sarasti, Salazar y Landázuri, como á Sucre después de Pichincha. Y siete días más tarde, el nieto de la illustre viuda del último succubio, como si no hubiera esperado sino el triunfo de la República para llevar la fausta nueva al primer libertador de Quito y á sus altos abuelos, próceres de la Independencia. El 10 de Enero es un segundo diez de Agosto.

Isidorito... Así le llamaban todos, así le queríamos y así le lloráramos siempre.

¡Qué importa otro nombre! Era el nieto de la Mariscal de Ayacucho por una parte y del general Flores por otra. Falleció en Quito el 17 de Enero á los catorce años de edad, de la misma fiebre maligna que arrebató á mi lamentada esposa el 16 de Noviembre de 1876, en todo el esplendor de la belleza y la juventud. Como ella, falleció también en el frigor de la guerra civil y ambos durmieron juntos el sueño de la muerte, solos los dos, bajo el mismo solitario mausoleo. Extrañas y tristes coincidencias!... Singulares caprichos del destino! Ella natural de la Habana, educada en los Estados Unidos, ¿qué le hubiera dicho en su alegre infancia que sus cenizas irían á reposar á las faldas del Pichincha?

Y qué me hubiese dicho cuando aceptó su generoso sacrificio de acompañarme á mi lejana patria, que un año y doce días después de nuestra llegada á la casa de mi madre, la contemplaría allí cadáver!

Dios tuvo piedad de ella y la recibió en el seno de sus misericordias para evitar quizás el cálix de amargura que Cristo repugnó en el huerto. El año siguiente sol-

dados de Pilatos me llevaban también pre-  
so como un vil criminal. Y va para un  
lusto que vivo de recuerdos en apartadas  
regiones, ciudadanos sin patria, padre sin  
familia. Todo sin duda y sólo por  
odio gratuito de uno de esos "imperceptibles  
tristes Granaderos", cuya presencia debíamos ser  
para que se cumpliese el vaticinio que el  
Libertador hizo poco antes de morir al  
general Flores con esa segunda vista del  
genio y de la muerte.

Isidorito! El era hijo de mi hermano,  
hijo único del único hijo de la marquesa de  
Solanda, esposa que fué del Gran Mariscal  
de Ayacucho. La madre de la Marquesa,  
doña Teresa Larrea, era prima hermana de  
mi madre. La hija única de la Marquesa y  
del Gran Mariscal abijada de mi padre,  
Cuántos y cuán gratos lazos unidos en esa  
preciosa existencia segada en flor!

**(Continuará).****DE HEINE**

Otra vez, joven y alegre,  
me vi en sueños. Allí arriba,  
en lo más alto del monte,  
Estaba la casa-quinta.

Entrelazadas mis manos  
con las manitas de Otilia,  
bajamos juntos, corriendo  
por una senda tortida

;Qué hermosa estaba! Recuerdo  
la belleza de la niña:

sus dulces ojitos, verdes  
como el mar, se sonreían,  
pesteñando enamorados  
como flotantes ondinas.

Su tallo esbelto y gracioso,  
demuestra en su conjunto  
fuerza y elegancia unidas.

Las palabras de sus labios,  
de vibración argentina,  
revelaban la pureza  
de su corazón de niña.

Era prudente y gracioso  
todo cuanto ella decía:

cual botón, era su boca,  
de una rosa purpurina.

No fué ilusión amorosa  
lo que entonces yo sentía;

no fué delirio: ni mente  
era dueña de sí misma.

Tal mi corazón comienzan  
los encantos de la niña  
que, mi cortedad venciendo,  
en su mano un beso dila.

Tomé un lirio que, á mis plantas  
brindando aromas luctuosa

y, haciéndolo mil pedazos,  
dijo en voz alta y sentida:

"¡é mi esposa, prenda amada.  
Cásate conmigo, Otilia,  
y seré feliz y bueno  
como tú, mujer querida!"

Ya no recuerdo lo que ella  
respondió: pues repentina-  
mente despiertó, mirando  
con tristeza que volvía

á ser yo el pobre enfermo,  
de aguda dolencia víctima,  
que ha tiempo ya posto  
sin consuelo ni alegría!

**Vásquez Guardia.****Crónica**

**Isidorito.**— Esta bellísima  
producción literaria de nuestro hermano  
en la patria Sr. D. Antonio Flores,  
tenemos gran contento en  
reproducirla en nuestro diario, para  
solas de nuestros lectores, una vez  
que ella es tan buscada por los  
aficionados á este género de produc-  
ciones, y la del Dr. Flores que re-  
producimos, es por desgracia tan  
rara entre nosotros.

La estrechez de nuestras columnas  
no nos permite imprimirla en un sólo  
número; pero en dos ó tres de los  
siguientes, nuestros lectores queda-  
rán satisfechos.

**Triduo.**—El 28, 29 y 30 del mes pró-  
ximo pasado, ha tenido lugar en el Hospi-  
cio de esta ciudad esta solemne distribu-  
ción, celebrada no con el objeto de desa-  
graviar á Dios por los nefandos crímenes  
de los terroristas, sino únicamente con el  
fin de que los enfermos pidiesen perdón á  
los Superiores por el desaguisado de haber  
dado al público tres bojas sueltas que con-  
tienen la pura verdad. Se sabe que el be-

# EL PICHINCHA

No sexo se ha sometido con facilidad á las pretensiones de los Superiores, pero no así los hombres, que ninguno ha querido desdarse, no obstante las repetidas amenazas del Capellán de condonarlos al ostracismo, como sucedió con otros cuatro que á la presente se encuentran ya en el Laza-  
rato de Cuenca.

En días pasados circuló en el núm. 38 de este diario, clario diálogo con el título de *Resmedio para la lepra*, y como allí dice uno de los interlocutores: "Que por su parecer mejor sería darles venenos á todos los elefancios y matarlos como á perros rabiosos y que esto lo había dicho D. Medardo Alfaro"; las HH. tomaron dicho número y se lo leyeron á los enfermos mayá lo serio, asegurándoles que aquella es orden expresa de Alfaro y que debe ejecutarse, poniendo de este modo á todos en horrible desesperación. A dónde más puede llegar el cinismo de personas que prostituyen la inocencia y se complacen en martirizar á esta gente infeliz! ¡Quién deba pues pedir perdón, el fundador del ofensor!

Bueno sería que las autoridades investigasen estos abusos que se cometan á la sombra del secreto, del fraude y del engaño, y lo que es peor, oscureciendo las glorias del Sr. Comité de Armas.

**Los presos Trivino se han fugado del Panóptico.**—Poco para ellos.

Talca, Nov. 28 de 1895.

Socres Redactores de "El Pichincha."

Muy señores míos:

Estamos aquí con la inquietud en los ojos, prque los emigrados curuchupas, nos tie-  
nen en el babilio, según el decir de ellos. Tratan dar un asalto á los cuarteles de es-  
ta ciudad, creyendo que los soldados de los batallones "9 de Abril" y "Garchi" due-  
tan el sueño de los sepulcros; y no saben  
que velan con el mejor éxito, sorprendién-  
doles en los más pequeños movimientos que hacen.

Anoche debía tener lugar el ataque á esta plaza segúndola la combinación acordada por ellos; pero como fueron apresados Isaac Barrios y otros que pasaron á esta ciudad á llevar armas, se quedaron hasta las 10 a. m. del dia de hoy, que se dejaron ver los derrotados de allende el Carchi, en el punto de Troya, á una cuadra de distancia de la llave divisoria. Ocio que los Coronel Arstain y Morales han resuelto no atacarles en ese lugar, porque las soldados de la libertad, son capaces de perseguirlos aun-  
que sea en territorio colombiano; razón pa-  
ra usar de prudencia, dejando á esos des-  
graciados en Troya; lo cual me parece justi-  
o si no se ha de poder encarcelarlos des-  
bidamente.

Nosotros sabemos respetar los derechos ajenos; pero las autoridades colombianas, lejos de guardar estricta neutralidad, favo-  
recen disimuladamente ó con criminal indi-  
ferencia la organización de los terroristas y el enganche de proletarios en pueblos fronterizos.

Las intentonas que se hacen son, no hay duda, con el objeto de quitar al Caudillo lib-  
eral el tiempo que ha de emplear en labores de progreso, que exige paz.

No conseguirán mucho Ribadeneira y Compañía en Pasto y Yacuanduz, en donde han buscado engañados, porque niendo era problemático el triunfo de las armas liberales, lograron en ganchar más de 60 ó 80 hombres, apesar de la intervención de ciertos bichos que en Colombia mismo son mal vistos. Hoy que las probabilida-  
des de éxito en la aversión, son ningunas, es probable que encontrarán dificultades para sus maniobras.

Noviembre 30.

En este momento; 4 p. m. se aprestan nuestras tropas para atacar una partida que ha venido hacia las gateras de las estan-  
cias vecinas.

*El Correspondiente.*

Guayaquil, Noviembre 8 de 1895.  
Señor Gobernador del Imperio Almán, Don F. Rickett.

Deseo al Gobierno de corresponder á la alta confianza con la que me ha honrado la Nación ecuatoriana encargándole de la di-  
rección de sus destinos, creé que la manera más conveniente de corresponder á esa con-  
fianza es la de formar una juventud lucida  
por su moralidad, instrucción, fraternidad y  
amor al trabajo. Para conseguir estos pro-  
positos le parecerá lo más edificante buscar en  
las naciones mas adelantadas en civilización,  
artes y industrias, preceptores tanto en  
hombres como en mujeres que formen un

plantel que sea como la buena semilla de donde se difunda por toda la República, la moralidad y la instrucción que son las dos columnas que apoyan al orden y la libertad. Por esto, el Gobierno desea establecer una escuela normal modelo, con profesores alemanes en cada uno de los tres departamentos de Quito, Guayaquil y Azusay, de hombres y mujeres que vengan provistos de todos los libros, instrumentos y útiles que sean necesarios para la consecución del resultado que se apetece.

De los Estados que componen el Imperio Alemán, creemos que los Bavaros y los Tirolenses tendrían moralmente más afinidad con nuestras poblaciones, mucho más si estos profesores conocen el idioma español. Pero sin que esto sea una cortapisa para contratar en otros países alemanes que puedan conseguirse mejores y más baratos con relación á nuestros cortos recursos, que ahora empiezan á desarrollarse. Suplicamos á usted, que á la brevedad posible, se sirva informarse en los directorios de esos establecimientos las condiciones que exigirán para que vinieren una media docena de individuos de ambos sexos. Le agradeceríamos que por correo se nos enviaran catálogos de las materias de enseñanza, como de los libros y útiles de tan interesante asunto.

Los gastos que ocasiona el desempeño de caro, serán pagados á presentación.

Las condiciones bajo las que convengan en venir los profesores, deben redactarse en alemán y español para su mejor inte-  
ligencia y evitar toda duda.

Tenemos el honor de suscribirnos del Señor Consul S. S. Q. S. M. B.

Lizardo García  
José D. Elizalde Vera.

**Nos** informan que el Señor doctor don Luis Cordero, se ha unido anoche en matrimonio con la bella y virtuosa Señorita Josefina Espinosa.

La ceremonia ha sido por poder, porque el Señor Cordero se halla en Cuenca.

Que las dolencias de su digno hogar le hagan olvidar al desposado tantas calamidades, son nuestros deseos.

## Límites entre el Perú, Colombia y Ecuador.

El gobierno colombiano ha dirigido á su representante especial en Lima doctor Galindo, el siguiente telegrama de felicitación con motivo de haber sido aprobado por el Congreso Nacional la Convención tripartita de límites entre el Perú, Colombia y el Ecuador.

"Gobierno ha sabido con viva satisfacción que fué aprobado Tratado por el Congreso peruano. Envíelo calurosas felicitaciones".

Como se sabe, esta convención fué sus-  
crita en Lima el 15 de diciembre de 1894.

Talca, Noviembre 30 de 1895.

Socres Redactores del "Pichincha."

Muy señores míos:

Principio por dar á Uds. la agradable noticia, de que el ilustrado y eximio literato Dr. D. Abelardo Moncayo, ha sido nombrado por el Jefe Operaciones de las provincias de Imbabura y el Carchi, Rector del Colegio Nacional de Ibarra.

El Señor Moncayo, soldado de la democracia, activo y valeroso, formará una juventud de aliento que aspire á la realización de levantadas ideas es impulsará el desarrollo de la instrucción pública, empleando excelentes métodos de enseñanza moderna; y alejando el temeroso fanatismo, remplazará con la ciencia y la civilización. Está de plácemes la juventud imbabureña, con quien tiene contraídos lazos que lo unen estrechamente.

Los conservadores de Pasto dízquen estan indignados con el Gobierno de Bogotá, por haber elegido al General D. Santodomingo Vila, Ministro Plenipotenciario en el Ecuador, postergando todavía al R. P. Belisario Peña, terrorista y viejo inquisidor residente en Quito, sin que hasta hoy se le conceda la misión diplomática que tanto ha ambicionado. El Dr. Dalgado, siquiera ha tenido su pichón; pero ese buen Señor, se quedará comiendo pavo por sociale secundorum.

Los Señores enérgicos lo duermen pensando que la luna es que se despachan sus continentes postas; para los papás rojos los ofi-  
cian y dan con ellos aquellas sea en los pá-  
ramos y montañas. Deben conocer que están en desgracia y dejar la República en paz, para que el caudillo de la Libertad, rompiendo la cordillera de los Andes, pueda traer á los pueblos del interior el gran

motor del progreso universal.

De Uds. muy atto. amigo  
*El Correspondiente.*

**Sociedad Musical.** — Nos complacemos con el verbo de la esquila que publicamos: se refiere á la instalación de un centro musical; compuesto de los jóvenes artistas que en la Capital nos honran con sus notabilísimas facultades artísticas; y que han tenido la feliz idea de congregarse en nuestra Academia, para ejercer las dotes con que cada uno de estos jóvenes artistas han sido agraciados por la madre naturaleza:

He aquí el elenco que le componen instantáneamente con la esquila que se nos ha diri-  
gido.

Sres. Redactores de "El Pichincha."

En esta Capital se formó el dia 27 del que cursa una Sociedad Musical que lleva el nombre de "Filarmonía de Pichincha," compuesta de los mejores artistas que pro-  
fesan las doctrinas liberales; la cual tiene el honor de ponerse á sus órdenes.

Con sentimientos de alta consideración me suscribo su atento S. S.

El Director

*Angel María L. Figueroa*

**Guayaquil.** — Por telegrama de esa libe-  
rrima ciudad se nos informa que antier han sido desterrados para Centro América, enciudadanos, que pretendían turbar el orden público.

Guayaquil es incorrumpible, en tratado-  
se de la Patria, del Partido Radical y de Eloy Alfaro, nuestro ilustre Caudillo.

## AVISO.

En el lugar denominado "Los dos Puente" hacia el Oriente de esta ciudad, ha encontrado el Sr. Dr. Dn. Rafael Espindola un canasto que contiene un cañón forrado con encerado. Como dicho canasto se halla depositado en esta Policía, pongo este particular en conocimiento del público, á fin de que su dueño haga la respectiva reclama-  
ción ante el Sr. Comisario Dn. Alejandro Egas R. comisionado para el asunto.

Quito, Diciembre 3 de 1895.

El Intendente

*Julio César Alarcéz.*

## Otro dogma.

Me parece que leo á Granada cuando leo "El Industrial": esa frase llena, rotunda, armoniosa me suena al oído como música divina. Este periódico si que enseña deleitando, y deleita ense-  
ñando, para no separarse un punto de esta regla de los retóricos. Si habla de política nuestro San-Momia es un Cavour, si habla de historia, es un Táctico, si de filología, es un Cervi, si de moral, un Montalvo. ¡Se trata de de-  
fender el catolicismo? pues no lo hace mejor un Padre de la Iglesia.

En el N° 151 de este periódico, leo un artículo titulado *La Ciencia y los Monjes*, en que dice el santo que el químico Berthelot ha escrito que los dogmas no han enseñado una sola ver-  
dad útil ni mejorado la condición humana.

Y en que le confunde con mucha crueldad el célebre polemista al químico insensato con este argumento irrefutable de *La Francia Libre*: "Este señor no sabe historia. Dos monjes, Odón y Menito, inventaron el alfabeto.... Alberto el Grande ideó la brújula y Alberto Vytri la aplicó á diri-  
gir los buques.... El monje Magnan el microscopio, y el gas dos jinetes. La pólvora el célebre Basón." Pues yo debo añadir á estas otras razones, á fin de reivindicar más y más al pobre Berthelot. El Papa Galileo describió que la tierra se movía, por lo cual los libe-  
rales lo obligaron á ir á Roma á res-  
pondere de su heterodoxia, y fué preso en la inquisición: los discípulos de Copérnico, hermanos cristianos sapien-  
tissimos, sostuvieron con su maestro

que la tierra giraba al rededor del sol; y esto les costó el ser perseguidos como infieles; el Cardenal Kepler estable-  
ció sobre bases sólidas el sistema de Copérnico, descubrió muchas leyes so-  
bre que descansa la astronomía moder-  
na; y fué premio de esto marcado con el estigma de hereje: el cardenigo Vesalio dió un gran paso en la ciencia, estudiando la estructura del cuerpo humano por la disección, práctica ab-  
solutamente prohibida hasta entonces, lo cual costó el ser sentenciado á muerte por la Santa Inquisición, esto es por los liberales que son los enemigos del progreso.

Pues francamente causa risa ver como en el Ecuador defienden la religión estos que no tienen ninguna. A quién se le ha ocurrido hasta ahora sino es á nuestros católicos, llamar dogmas á los monjes! Berthelot ha dicho que los dogmas no han hecho ningún bien á las ciencias, y para contradecirle dicen que el monje tal y el monje cual han inventado las siete maravillas del mundo, y lo que es peor todas las ciencias é inventos! Y no se contentan con sal-  
teando del punto de la cuestión, sino que además falsean la historia á saber, como si los ecuatorianos fuéramos un pu-  
ñado de idiotas. ¿En qué historia, dónde leyeron San-Momia y los redactores de la "Francia Libre" que el Alfa-  
beto fué inventado por Odón y Menito que vivieron muchos siglos después de Jesucristo; cuando el origen del alfabeto se remonta á los fenicios, los egipcios y la India? Parece que ahora no cabe duda que de los dos grandes sistemas alfabeticos que se conocen, el uno fué inventado por los egipcios, aunque, según ha dicho Lucano, la opinión común en la antigüedad se inclinaba á favor de los fenicios.

Alberto el Grande ideó la brújula, y Alberto Vytri la aplicó á dirigir los bu-  
ques, repite victorioso este Santo Varón ó hombre, yo que diablos sé! que el Monje Magnan inventó el microscopio, el telégrafo el monje Lacámara, la locomotora, un hermano cristiano; que el Padre Belisario inventó el arte de hacerse rico si ninguno trabajó, y el hermano Modesto el de la hipocresía y la traición; que el Arzobispo Ordóñez ideó en París el arte de cocinar; que Fray Camilo descubrió el medio de combatir la elefantia; y Fray Campuzano, la ciencia de apropiarse el agua de las ciudades con la mayor desvergüenza del mundo; que el anacoreta Fulano, descubrió el modo de enterrarse á Rivadeneira más de treinta mil sucesos de los fondos de la Universidad de Quito, recibiendo en hipoteca el palacio nacional; que el Obispo Schumacher inventó el arte difícil de incendiarn Calcuta, asesinar postas y autorizar el robo. Pero basta don Belisario, don Modesto, ó quién quiera que sea el autor de ese articulo eloquentísimo; ya sabemos que todas las ciencias é inventos han salido de los claustros.

Sólo una pequeña observación me permite hacerle al dicho autor, y es que no hay documento que nos autorice á creer que Alberto el Grande inventase la brújula, pues unos autores atribuyen dicho invento á los franceses, otros á los españoles, y aun hay alguno que afirma que los chinos; y si se refieren á personas determinadas no hablan sino de un tal Fravio Gijsa y otro cuyo nombre no recuerdo, pero no mencionan á Alberto el Grande ni á Vytri. Otra pequeña observación, señor historiador, y disimule la impertinencia: el microscopio fué inventado por el inglés Wallaston, y no por Magnan como se nos quiere hacer creer. A Barón atribuyen algunos, es ver-  
dad el invento de la pólvora. Pero yo pregunto lo que le pasó á este gran monje franciscano, por haber sido tan

